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РЕГУЛИРОВАНИЕ ПОВЕРХНОСТНЫХ СВОЙСТВ ФИЛЬТРУЮЩИХ 

МАТЕРИАЛОВ С ПОМОЩЬЮ ПОЛИПАРАКСИЛИЛЕНОВОГО 

ПОКРЫТИЯ 
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Цель работы — изучение влияния полипараксилиленового покрытия, нанесённого методом ваку-

умно‑пиролитической полимеризации, на морфологию, поверхностные свойства, поровую структуру, 

прочностные и фильтрационные характеристики волокнисто‑пористых материалов (ВПМ) — боро-

силикатной стеклобумаги класса Н13 и материала Грифтекс.  

Установлено, что формирование покрытия приводит к снижению краевых углов смачивания 

для полярных жидкостей и растеканию капель неполярных жидкостей (масло ТП‑22, 

1‑бромнафталин), что свидетельствует о неполярном характере модифицированной поверхности и 

высокой адгезии масла к волокнам. Испытания на капиллярный подъём подтвердили выраженную 

олеофильность обработанных образцов. Порометрические исследования показали равномерное 

сужение пор у Н13, средняя пора и газопроницаемость снизились в 1,2 и в 1,5 раза соответственно, и 

перераспределение пор у Грифтекса, увеличение максимальной поры с 97 мкм до 110 мкм при сниже-

нии минимальной с 5,8 мкм до 3,9 мкм. Прочностные испытания материалов установили рост раз-

рывного усилия в 2,4–2,6 раза за счёт формирования конформного покрытия и повышения межволо-

конного сцепления. Фильтрационные испытания на аэрозоле масла ТП‑22 показали, что при малых 

дозах димера (1–2 г) эффективность фильтрации снижается вследствие адгезии масла и частичной 

блокировки фильтрующего объёма, однако при увеличении массы димера до 4 г наблюдается частич-

ное восстановление фильтрационной способности при сохранении пониженного перепада давления. 

Полученные результаты демонстрируют возможность целенаправленного регулирования эксплуа-

тационных характеристик ВПМ за счёт варьирования массы сублимированного димера. 
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угол смачивания, поровая структура, газопроницаемость, прочностные характеристики, 

эффективность фильтрации. 
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REGULATION OF SURFACE PROPERTIES OF FILTER MATERIALS 

USING POLYPARAXYLILENE COATING 

V. YU. SHUMSKAYA+, D. V. BREL', V. A. STRATANOVICH, L. A. KALININ, L. F. IVANOV 

V. A. Belyi Metal-Polymer Research Institute of National Academy of Sciences of Belarus, Kirov St., 32a, 246050, Gomel, Belarus 

The aim of this study was to investigate the effect of a polyparaxylylene coating applied via vacuum pyro-

lytic polymerization on the morphology, surface properties, pore structure, strength, and filtration characteris-

tics of fibrous-porous materials (FPM) — class H13 borosilicate glass paper and Griftex. It was found that the 

coating reduced the contact angles for polar liquids and caused droplet spreading for non-polar liquids (TP-22 

oil, 1-bromonaphthalene), indicating the non-polar nature of the modified surface and high adhesion of the oil 

to the fibers. Capillary rise tests confirmed the pronounced oleophilicity of the treated samples. Porometric 

studies revealed a uniform narrowing of the pores in H13, with the average pore and gas permeability decreas-

ing by 1.2 and 1.5 times, respectively. Griftex also demonstrated a redistribution of pores, with the maximum 

pore increasing from 97 to 110 µm while the minimum pore decreased from 5.8 to 3.9 µm. Strength testing of 

the materials revealed a 2.4–2.6-fold increase in breaking force due to the formation of a conformal coating 

and increased interfiber adhesion. Filtration tests on TP-22 oil aerosol showed that at low dimer doses (1–2 g), 

filtration efficiency decreases due to oil adhesion and partial blockage of the filter volume. However, with an 

increase in the dimer mass to 4 g, partial restoration of filtration capacity is observed while maintaining a re-

duced pressure drop. The obtained results demonstrate the possibility of targeted regulation of the performance 

characteristics of the FPM by varying the mass of the sublimated dimer. 

Keywords: polyparaxylylene coating, vacuum-pyrolytic polymerization, fibrous-porous materials, borosilicate glass 

paper H13, Griftex material, contact angle, pore structure, gas permeability, strength characteristics, fil-

tration efficiency. 
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